









































- a) Perbedaan antara *bāb haidl* dan *bāb zakah* terlihat pada lafadz yang bergaris bawah, yaitu: penggunaan lafadz “أُرَيْتُكُمْ” dan “وَبِهِ” pada *bāb haidl*, sedangkan pada *bāb zakah* menggunakan lafadz “رَأَيْتُكُمْ” dan “وَبِمِ ذَلِكَ”. Pada *bāb haidl* tidak terdapat redaksi “النساء ثم انصرف... الخ” seperti yang tampak pada redaksi yang bergaris bawah pada *bāb zakah*. Sedangkan pada *bāb zakah* hadis tersebut terpotong sampai lafadz “إِخْدَاكُنَّ”. Dari perbedaan-perbedaan tersebut menunjukkan selain adanya pengulangan serta pemenggalan beberapa hadis, juga menunjukkan adanya perbedaan lafal pada beberapa tempat yang berlainan.
- b) Perbedaan antara *bāb haidl* dan *bāb Shaum*, adalah pada *bāb shaum* hanya mencantumkan lafadz “أَلَيْسَ إِذَا حَاضَتْ لَمْ تُصَلِّ وَلَمْ تُصُمْ فَذَلِكَ” “نُقْصَانُ فِيهَا”, seperti yang tampak pada lafadz yang bercetak miring, hal ini menunjukkan bahwa hadis pada *bāb shaum* merupakan penggalan dari hadis yang terdapat pada *bāb haidl*, yang sengaja diulang dan dipenggal untuk menyesuaikan judul pada *bāb shaum*.
- c) Perbedaan antara *bāb haidl* dan *bāb syahadah*, adalah sama seperti pada poin “b)”, yakni pada *bāb syahadah* hanya mencantumkan lafadz “قَالَ أَلَيْسَ شَهَادَةُ الْمَرْأَةِ مِثْلَ نَيْسَبِ شَهَادَةِ الرَّحُلِ فَمَنْ نَبَى قَالَ فَذَلِكَ مِنْ نُقْصَانِ عَقِبِهَا” seperti yang tampak pada lafadz yang digaris bawah, hal ini menunjukkan bahwa hadis pada *bāb syahadah* merupakan















- e) Perubahan redaksi kalimat “أَذْهَبَ نُسْبَ الرَّحْلِ الْحَازِمِ مِنْ إِخْدَاكُنَّ” berubah menjadi “أَعْلَبَ يَدِي لُبِّ مِسْكُنٍ” pada matan hadis Imam Muslim, Imam Abu Dawud, Ibn Majah dan Imam Ahmad. Dan atau menjadi “أَعْلَبَ” pada matan hadis Imam al-Turmodzi.
- f) Perbedaan penggunaan lafadz “أَذْهَبَ” pada matan Al-Bukhāri, sedangkan pada redaksi matan Imam lainnya menggunakan lafadz “أَعْلَبَ”, seperti yang tampak pada lafadz yang dikasih tanda lingkaran (○). Sedangkan pada lafadz selanjutnya pada matan Al-Bukhāri tampak ada selisih kata, yaitu “الرَّحْلُ الْحَازِمِ”, serta pada
- g) redaksi matan Tirmidzi yaitu, “وَدَوِيَ الرَّأْيِ مِسْكُنٍ” sebagaimana tampak dengan tanda (○). Hal ini tidak dijumpai pada redaksi matan selain keduanya.
- h) Perubahan penggunaan redaksi kalimat “أَلَيْسَ شَهَادَةُ الْمَرْأَةِ مِثْلَ نَصْفِ شَهَادَةِ الرَّحْلِ” berubah menjadi “أَمَّا نُفُصَانُ الْعَقْلِ فَشَهَادَةُ امْرَأَتَيْنِ تُعَدُّ شَهَادَةَ رَجُلٍ” pada matan Imam Muslim dan Ibn Majah, atau berubah menjadi “أَمَّا نُفُصَانُ” pada matan Imam Abu Dawud dan menjadi “أَلَيْسَ شَهَادَةُ امْرَأَتَيْنِ مِثْلَ نَصْفِ شَهَادَةِ رَجُلٍ” pada matan Imam al-Turmodzi, serta menjadi “أَمَّا نُفُصَانُ الْعَقْلِ وَالَّذِينَ فَشَهَادَةُ امْرَأَتَيْنِ تُعَدُّ شَهَادَةَ رَجُلٍ” pada matan Imam Ahmad. Dalam redaksi ini tampak jelas perbedaannya, yakni dalam





separuh laki-laki baik dari riwayat Abu Sa'id al-Khudri, Ibn Umar maupun Abu Hurairah amat variatif, akan tetapi meskipun redaksi matan amat bervariasi kesemuanya mengandung maksud yang sama. Jadi, matan hadis tersebut menunjukkan atau ada indikasi bahwa benar-benar (orisinal) berasal dari Nabi saw. Setidaknya, dalam muatan hadis tersebut terdapat ungkapan Nabi saw. (1) seruan untuk bershadaqah, (2) bahwa kebanyakan wanita adalah penghuni neraka disebabkan wanita banyak melaknat dan mengkufuri kebaikan suami, (3) Nabi saw. belum pernah melihat wanita yang kurang akal dan agamanya bisa menundukkan laki-laki yang memiliki akal sempurna daripada kalian (wanita). Kekurangan akal dicontohkan dengan persaksian dua wanita sama dengan satu orang laki-laki, adapun kekurangan agama ditunjukkan bahwa wanita tidak diperbolehkan shalat maupun puasa selama dalam keadaan haidl.

Setelah dilakukukan kajian otentitas hadis baik dari segi sanad yang menunjukkan bahwa sanad hadis tersebut shahih, maupun kajian redaksi keseluruhan matan hadis yang menunjukkan atau ada indikasi bahwa matan hadis tersebut benar-benar (orisinal) berasal dari Nabi saw., maka selanjutnya dilakukan anaalisa kehujjahan hadis.

### **C. Kehujjahan Hadis**

Setelah dilakukan tahapan baik dari segi kajian sanad hadis maupun dari segi uji otentitas pada redaksi matan hadis, dapat dikemukakan bahwa





berusaha bertanya kepada Rasulullah saw. kenapa dan bagaimana cara mengelakkannya. Kondisi sahabiyat yang sedemikian ini tentunya dapat dimaklumi, karena pada waktu itu sahabiyat memiliki sedikit waktu beroleh pengajaran dari Nabi. Hal ini kemungkinan karena para sahabat wanita sibuk dengan tugas dasarnya, yakni tugas mulia yang diembannya dalam rumah tangga untuk memberikan perhatian bagi pertumbuhan fisik dan perkembangan jiwa anak-anaknya, seperti melahirkan, menyusui dan lain-lain. Akan tetapi, kemungkinan hal ini berbeda dengan keadaan perempuan zaman sekarang khususnya aktifis feminis, ketika mendengar hadis ini kemungkinan terkejut dan buru-buru berusaha menepisnya, terlebih muncul tuduhan ada unsur misoginis.

Bedasarkan penjelasan historisitas hadis di atas, memberikan pemahaman bahwa untuk memahami hadis tersebut, hendaknya dengan pemaknaan sesuai masyarakat ketika hadis itu disabdakan. Jadi, hadis ini merupakan bentuk nasihat Nabi dan sama sekali bukanlah celaan terhadap sahabiyat. Maka, dari penjelasan historisitas hadis ini, tidak sedikitpun kita temukan fakta bahwa terdapat unsur misoginis.

Namun, perlu diketahui kembali dalam hadis tersebut mengandung sejumlah materi dialog, di antara materi dialog tersebut tampaknya memang yang sering menimbulkan pemahaman mengenai inferioritas perempuan adalah pernyataan Nabi bahwa kesaksian dua orang perempuan yang sama dengan kesaksian seorang laki-laki merupakan tanda kurangnya akal perempuan. Akan tetapi menurut penulis, sebenarnya itu hanyalah











hanyalah masalah pemahaman beberapa pengkonsumsi hadis mengenai hadis tersebut yang kemungkinan kurang tepat. Jadi, rasanya kurang pas kalau hanya karena masalah kurang tepatnya pemahaman oleh pengkonsumsi hadis langsung terburu-terburu mengeluarkan tuduhan ada unsur misoginis dalam hadis.

Untuk itu, karena permasalahan hadis tersebut masih ada keterkaitan dengan ayat-ayat al-Quran, maka pada bagian selanjutnya dilakukan pembahasan makna hadis dengan melakukan konfirmasi langsung dengan ayat-ayat al-Quran.

### **3. Konfirmasi makna hadis dengan Al-Quran dan ilmu pengetahuan alam**

Salah satu metode pendekatan yang paling penting untuk memahami makna kandungan hadis dengan baik adalah dengan cara mengkonfirmasikan langsung dengan al-Quran yang tidak diragukan lagi kebenarannya, karena tidak ada hadis shahih yang kandungannya bertentangan dengan ayat-ayat al-Quran yang muhkam. Jika ditemukan pertentangan, maka terdapat beberapa kemungkinan, di antaranya adalah pemahaman terhadap hadis kurang tepat atau pertentangan terhadap hadis tersebut bersifat semu atau tidak hakiki.

Sedangkan mengkonfirmasikan hadis dengan disiplin ilmu yang lain seperti ilmu pengetahuan alam juga penting karena dapat membantu memahami teks hadis dan ayat-ayat al-Quran yang kebetulan menyinggung



dasar Islam tentang tugas utama wanita dan fungsi utama yang dibebankan atasnya.

Ia lebih lanjut menjelaskan bahwa al-Quran dan Sunnah mengatur pembagian kerja antara wanita dan pria, suami dan istri. Suami bertugas mencari nafkah dan dituntut untuk memberi perhatian utama, dalam hal ini untuk menyediakan kecukupan nafkah untuk anak istrinya. Sedang tugas utama wanita adalah membina rumah tangga dan memberi perhatian besar bagi pertumbuhan fisik dan perkembangan jiwa anak-anaknya. Namun perlu dicatat bahwa pembagian kerja itu tidak ketat. Tidak jarang istri para sahabat Nabi Muhammad saw. ikut bekerja mencari nafkah, karena suaminya tidak mampu mencukupi kebutuhan rumah tangga, dan tidak sedikit pula suami yang melakukan aktifitas di rumah serta mendidik anak-anaknya.

Pembagian kerja yang disebut di atas, dan perhatian berbeda yang dituntut terhadap masing-masing jenis kelamin, menjadikan kemampuan dan ingatan mereka menyagkut objek perhatiannya berbeda. Ingatan wanita dalam soal rumah tangga pastilah lebih kuat dari pada pria yang perhatian utamanya tidak tertuju ke sana. Atas dasar besar kecilnya perhatian itulah tuntutan itu ditetapkan. Dan, karena al-Quran menghendaki wanita memberi perhatian lebih banyak kepada rumah tangga, atau atas dasar kenyataan pada masa turunnya aya ini, wanita-wanita tidak memberi perhatian yang cukup terhadap hutang piutang, baik karena suami tidak memberikan izin keterlibatan mereka maupun oleh







- b. denyut jantung semakin pelan, tekanan darah menurun, dan perkembangan selnya berkurang.
- c. alat pencernaan terganggu, pita suara mengalami perubahan, dan kekuatan tarikan nafasnya melemah.
- d. indera perasa lemah, anggota tubuh terasa tidak bergairah.
- e. ingatan dan kecerdasan berkurang sehingga pemusatan pikiran pun berkurang.<sup>44</sup>

Dari penjelasan beberapa ulama di atas dapat diketahui bahwa telah terjadi perbedaan. M. Quraish Shihab menjelaskan bahwa itu tidak berbicara masalah intelektual perempuan, sedangkan al-Ghazali menjelaskan karena wanita seringkali lupa, bingung atau kurang dapat memastikan mana yang benar dalam suatu urusan. Dan manakala ada seorang wanita di sampingnya, maka kedua-duanya dapat saling membantu dalam menjelaskan tentang sesuatu secara sempurna. Sedangkan Ali Ash-Shabuni mengatakan pada dasarnya laki-laki itu cenderung menguasai akalanya daripada perasaan. Sedangkan perempuan itu lebih cenderung menguasai perasaannya dari pada akalnya.

Sungguh ini merupakan perkara yang sulit, jika dihubungkan dengan hadis yang menjadi objek penelitian dan mengacu pada pendapat pertama tentu menyisakan pertanyaan yakni kenapa ada pernyataan Nabi bahwa wanita itu kurang akal yang ditunjukkan dengan persaksian

---

<sup>44</sup>Fada Abd al-Razaq al-Qashir, *al-Mar'ah al-Muslimah baina al-Syari'ah al-Islamiyyah wa Adhalil al-Gharbiyyah*, diterjemahkan oleh Mir'atul Makkiah dengan judul "*Wanita Muslimah Antara Syariat Islam dan Budaya Barat*" (Yogyakarta: Darussalam, 2004 M), 156-157.

perempuan separuh laki-laki? Sedang kalau mengacu pada pendapat kedua dan ketiga, tentu sangat bertolak belakang dengan realitas dalam masyarakat yang telah memperlihatkan semakin banyak perempuan memiliki kemampuan intelektual dan kecerdasan nalar yang justru secara relatif memang mengungguli laki-laki, serta banyak para wanita yang menjadi ulama dari sejak zaman sahabat sampai hari ini.

Dari sini, setelah menganalisis perbedaan penjelasan tersebut hemat penulis sebenarnya terletak pada cara pandang yang mereka gunakan yakni antara kualitas dan kuantitas akal. M. Quraish Shihab yang menjadi ukuran lebih cenderung pada kualitas akal sehingga tampak penjelasannya sesuai dengan realitas dalam masyarakat yang telah memperlihatkan semakin banyak perempuan memiliki kemampuan intelektual dan kecerdasan nalar yang justru secara relatif memang mengungguli laki-laki. Sedangkan pendapat dari al-Ghazali dan Ali al-Shabuni yang menjadi ukuran lebih cenderung pada kuantitas akal sehingga penjelasannya tampak sesuai dengan teks hadis.

Oleh karena itu, jika mengacu pada penjelasan-penjelasan yang sudah ada di atas maka hadis tentang akal bagi perempuan yang menjadi objek penelitian bisa dimaknai secara hakiki dan majazi.

Hadis tersebut dimaknai secara hakiki apabila ukurannya adalah kuantitas penggunaan akal perempuan dibanding laki-laki yakni karena perempuan pada masa menstruasi hampir-hampir menyerupai orang yang sedang menderita sakit sehingga karena hal ini wanita seringkali lupa,

bingung atau kurang dapat memastikan mana yang benar dalam suatu urusan dan juga karena dalam hal penggunaan akal pada perempuan sangat rendah, dalam arti perempuan dalam skala mayoritas sering menggunakan perasaan dalam setiap tindak tanduknya. Oleh karena itu dapat dikatakan bahwa memang akal perempuan itu separuh laki-laki. Namun bukan berarti makna hadis ini memposisikan perempuan pada titik marginal. Hadis ini sebenarnya menjelaskan karakter perempuan berdasarkan struktur fisik dan psikis menurut kodratnya sangat intens dengan perasaan. Akal perempuan separuh laki-laki tersebut bukan berarti kekurangan/kebodohan, namun sebaliknya menjadi pembeda dengan laki-laki, dan merupakan keistimewaan tersendiri bagi perempuan yang sangat sesuai dengan tugas keperempuanan, karena fitrah perempuan memang senantiasa menggunakan perasaan lebih banyak dan berpikir dengan proporsi yang lebih sedikit.

Sedangkan apabila dimaknai secara majazi apabila ukurannya adalah kualitas akal pada perempuan dibanding laki-laki. Hal ini didasarkan pada realitas yang ada dalam masyarakat sebagaimana penjelasan dari M. Quraish Shihab yang telah memperlihatkan semakin banyak perempuan memiliki kemampuan intelektual dan kecerdasan nalar yang justru secara relatif dalam beberapa hal memang mengungguli laki-laki. Jadi hal ini bersifat relatif, tergantung besarnya perhatian seseorang dalam bidang-bidang tertentu.

*Kedua*, wanita kurang agama (separuh laki-laki). Seperti halnya yang di atas, jika mengacu pada ukuran kualitas dan kuantitas keagamaan perempuan dibanding laki-laki, maka hadis tersebut bisa dimaknai secara hakiki dan majazi.

Hadis tersebut dimaknai secara hakiki apabila ukurannya adalah kuantitas penggunaan akal perempuan dibanding laki-laki yakni karena pada masa menstruasi memang perempuan berkurang amal ibadahnya seperti shalat dan puasa.

Akan tetapi, pernyataan Nabi saw: “wanita kurang agama” tidak berarti merendahkan martabat wanita, melainkan mengingatkan kembali takdir penciptaan Allah SWT. atas wanita yang harus diterima dengan ikhlash. Hal ini seperti anggapan musuh Islam atau seseorang yang sudah terpengaruhi paradigma Barat yang menganggap itu sebagai sebuah penindasan dari Tuhan kepada wanita. Jika itu dimaknai ada unsur misoginis, merendahkan perempuan. tentu saja akan bertentangan dengan Firman Allah SWT. dalam surat al-Ahzab ayat 35, sebab Allah SWT juga sudah menyebutkan kesederajatan antara wanita dan pria dalam hal beragama di hadapan Allah SWT.

إِنَّ الْمُسْلِمِينَ وَالْمُسْلِمَاتِ وَالْمُؤْمِنِينَ وَالْمُؤْمِنَاتِ وَالْقَانِتِينَ وَالْقَانِتَاتِ  
وَالصَّادِقِينَ وَالصَّادِقَاتِ وَالصَّابِرِينَ وَالصَّابِرَاتِ وَالْخَشِيعِينَ وَالْخَشِيعَاتِ وَالْمُتَّصِدِّقِينَ  
وَالْمُتَّصِدِّقَاتِ وَالصَّاتِمِينَ وَالصَّاتِمَاتِ وَالْحَنِيفِينَ فُرُوحَهُمْ وَالْحَنِيفَاتِ  
وَالذَّاكِرِينَ اللَّهَ كَثِيرًا وَالذَّاكِرَاتِ أَعَدَّ اللَّهُ لَهُمْ مَغْفِرَةً وَأَجْرًا عَظِيمًا



Sedangkan apabila dimaknai secara majazi apabila ukurannya adalah kualitas keagamaan pada perempuan dibanding laki-laki. Hal ini didasarkan pada realitas yang ada dalam masyarakat telah memperlihatkan ada juga perempuan yang kualitas ibadahnya jauh lebih unggul dari laki-laki, meskipun secara kuantitas perempuan berkurang amal ibadahnya seperti meninggalkan shalat dan puasa disebabkan haidl. Sekali lagi, sebenarnya hal ini bersifat relatif, tergantung besarnya perhatian seseorang dalam bidang-bidang tertentu.

Jadi kesimpulannya adalah hadis tentang akal dan agama bagi perempuan separuh laki-laki bisa dimaknai secara hakiki dan majazi.